



3 Des inégalités de développement entre les territoires



3 Travaux agricoles en Bucovine roumaine (A) et dans l'Aisne en France (B)

« Dès que l'on arrive à Ciugud, on est saisi par son côté soigneusement ordonné [...] : toutes les routes sont goudronnées, les trottoirs propres, les espaces verts aussi. [...] on se croirait non en Roumanie, mais plutôt quelque part en Suisse ou en Allemagne. Pour arriver à cela, l'administration locale s'est concentrée sur les moyens d'attirer des fonds européens. Elle a soumis des projets et obtenu des financements de plus de 27 millions d'euros, devenant rapidement la commune roumaine championne des subventions européennes. "Nous avons attiré environ 9 000 euros par habitant. Voilà des choses qu'on aurait pu faire sans les fonds européens, mais ça nous aurait pris 100 ans", commente le maire de la ville. Une partie de l'éclairage public est alimentée en électricité de manière écologique, grâce à une centrale éolienne et des panneaux solaires, investissement réalisé avec de l'argent européen, obtenu cette fois grâce à une subvention de la Norvège. »

■ Dan Lungu, « Ciugud, le village roumain transformé par les fonds européens », *Courrier international*, 14 mai 2019.

Les inégalités en Europe

➤ Jusqu'à ce que la crise survienne en 2008, les écarts entre économies régionales tendaient à se combler au sein de l'UE [...]. En 2000, le PIB moyen par habitant des 20 % de régions les plus développées était 3,5 fois supérieur environ à celui des 20 % de régions les moins développées. En 2008, il n'était plus que 2,8 fois supérieur – une évolution provenant principalement de ce que les régions ayant les PIB par habitant les moins élevés [...] effectuent un rattrapage par rapport aux régions plus prospères.

La crise semble toutefois avoir donné un coup d'arrêt à une évolution dans ce sens puisque les disparités régionales se sont accrues entre 2008 et 2011. [...]

[Elle] affecte à la fois les économies avancées et celles qui le sont moins. [...]

Les disparités entre régions d'un même pays se sont, elles aussi, fortement accentuées entre 2000 et 2011 [...]. Le phénomène a été marqué en Bulgarie et en Roumanie [...], en raison principalement d'un taux élevé de croissance dans la région-capitale. Le PIB par habitant des autres régions de ces deux pays a poursuivi sa convergence vers la moyenne de l'UE, mais à un rythme beaucoup plus lent. Les disparités régionales se sont également accentuées en Grèce et au Royaume-Uni.

■ Extrait du 6^e rapport sur la cohésion économique, sociale et territoriale, Commission européenne, 2014.

1 Une politique de cohésion pour les territoires

Parole de géographe

Depuis bientôt quarante ans, avec la création de la politique régionale, l'UE cherche à réduire les déséquilibres régionaux. Les régions « en retard de développement » ont largement bénéficié des Fonds structurels européens pour un résultat en dessous des attentes de la Commission européenne. Parallèlement, l'UE a souhaité mettre en place une croissance intelligente, durable et inclusive. La politique régionale inclut désormais une dimension davantage territorialisée. Elle s'attache davantage à renforcer les capacités de recherche et d'innovation des régions.

Aujourd'hui, une attention toute particulière doit être portée aux Pays d'Europe centrale et orientale (PECO) dont le défi consiste à mettre en place une politique de développement orientée vers l'innovation et la **compétitivité**, en plus des politiques de relance de l'emploi, de restructuration de leurs économies et de la construction des infrastructures lourdes nécessaires à leur développement et à leur attractivité régionale.

Sébastien Bourdin, enseignant-chercheur en géographie économique, *Économie et institutions*, n° 28, 2020.